



Especial

Elecciones Municipales y Gobernador Regional del Biobío

Medios UdeC

Diario Concepción



SERIE DE ENTREVISTAS A POSTULANTES AL SILLÓN DEL GORE

“Necesitamos generar consejos consultivos que puedan ser vinculantes”: Javier Sandoval, candidato a gobernador regional

Christian Kairies Gatica
contacto@diarioconcepcion.cl

Transitar hacia lo sustentable, consejos consultivos y resolver problemas estructurales son solo algunos de los temas fuertes en el programa de Javier Sandoval, exconsejero regional y actual candidato a gobernador en las elecciones del próximo 26 y 27 de octubre.

Este hito marca el sexto encuentro de una serie de conversaciones de los medios de comunicación de la Universidad de Concepción con las y los postulantes en dicha carrera electoral.

La periodista de Radio UdeC, Alejandra Vera González, junto al rector de la casa de estudios penquista, Dr. Carlos Saavedra, plantearon las preguntas a cada una de las siete candidaturas que postulan al sillón regional del Biobío.

En sus redes sociales, Sandoval se define como vecino, padre, músico y activista ambiental. Además, fue reelecto Core del Biobío para el periodo 2022-2025, sumando dos oportunidades en total. Recordando esto, dijo que: “La verdad es que

El postulante al Gore propone un enfoque productivo basado en lo sustentable y la justicia social, con especial atención a los recursos públicos y su gestión transparente.

ha sido muy formativo porque es mi segundo periodo, si sumamos, hablamos de siete años aproximadamente, o sea, viene equivaliendo más o menos a los títulos, quizás un doctorado, en cómo la gestión pública se hace hoy día en la región del Biobío. Y hemos podido ver muchas malas prácticas, los vicios de un sistema político que está muy disociado de la sociedad civil, que



FOTOS: CAROLINA ECHAGUE M.

Modelo sustentable

Sobre la transformación de la matriz productiva de la región, Sandoval dijo que es evidenciable que el trabajo que están realizando principalmente las pymes es fundamental.

“Aunque la gran empresa privada actúa como la locomotora que condiciona el funcionamiento de los demás, es una locomotora muy mezquina que abusa de las pymes y de los trabajadores. No hay condiciones laborales dignas ni mínimas para quienes sostienen el crecimiento económico, como el PIB que produce el modelo forestal o lo que movilizan los puertos. Además, la cantidad de consumo per cápita, es decir, lo que gastan las familias, está arrinconada a necesidades de subsistencia”, precisó.

En esa línea, expresó que es posible transitar hacia un modelo productivo sustentable, que sea menos extremista que el actual, definiendo este último como extractivo, según Sandoval.

“Esto implica transformar la producción, eventualmente reduciendo la escala pero añadiendo valor agregado. Hoy, alrededor del 30% de la producción proviene de la industria forestal, principalmente en forma de celulosa, chips y tabloncitos que se exportan a países como Estados Unidos para fabricar casas. Sin embargo, no tenemos realmente valor agregado en el acero, como se evidenció con la reciente crisis y el cierre del horno de la siderúrgica Huachipato”, afirmó.



no le deja entrar y que se convierte en un espacio de deliberación de los intereses principalmente privados, empresariales, a través de la ligazón orgánica que tienen con los partidos políticos, que también han derivado hoy día en algo muy distinto a la naturaleza histórica que tuvieron, que eran centros de pensamiento, de generación de ideas, de propuestas de país, de participaciones incluso”, dijo.

En esta línea es que se refirió al estado actual de la política y cómo esta se utiliza para malas prácticas como favores políticos. Así, es importante aprovechar la oportunidad de descentralización que fue el motivo de la instauración de los gobiernos regionales.

“Hoy día son bolsas de empleo prácticamente, donde toda la política se circunscribe al pago de favores y también a mucha dinámica de clientelismo”, agregó el candidato.

Consultado por los motivos principales que levantaron su candidatura, Sandoval dijo que busca resolver los problemas estructurales, los problemas profundos que afligen hoy día a la población, en términos generales, que precariza la vida de los grupos vulnerables.

“Los trabajadores que viven bajo el abuso de un mercado donde el gran empresario, que es el que conduce la economía y articula los procesos productivos, condena a los trabajadores contratados en muy malas condiciones, que no tienen estabilidad. También condena a todo ese porcentaje cercano al 30% de masa laboral que está en condiciones de precariedad, informalidad y en una economía de subsistencia que es muy indigna, inse-

gura e inestable, afectando además a los emprendimientos y empresas que intentan levantar, por cuenta propia, espacios de comercio y de intervención en la economía”, afirmó.

Problemas estructurales

Al ser preguntado por los principales desafíos que visualiza para la región, Sandoval recalcó querer solucionar los problemas estructurales, entre ellos la descentralización, tildando el modo actual como “fracasado”.

“Hay que resolver problemas estructurales que se han ido agravando y complejizando, de los cuales no se ha hecho cargo debidamente la élite política y la élite económica que co-gobiernan en la región del Biobío. Al mismo tiempo, hemos visto que se ha ido sacrificando la oportunidad de la des-

centralización. Hoy día tenemos un modelo de descentralización que está fracasado, no está dando el ancho para hacerse cargo de una crisis en la orientación de los recursos públicos, en el ejercicio de la política y en la toma de decisiones, en una sociedad que tiene ansias de democracia, participación y de poder incidir en su futuro”, explicó Sandoval.

Consejos consultivos

Sandoval especificó sobre su idea de establecer consejos consultivos que ayuden en la toma de decisiones importantes para la región, involucrando a la comunidad y a los actores competentes según lo demande la ocasión.

“Hoy día existe un Consejo de la Sociedad Civil (Cosoc), como lo tienen otras instituciones en el Gobierno regional, pero no hemos sa-

bido que haya sido convocado para tomar decisiones respecto de la inversión. No hay claridad sobre si existe equilibrio o armonía en la inversión que se realiza en las distintas comunas o en áreas que consideramos deficitarias”, afirmó el candidato.

Recaudación de fondos

Sobre la recaudación de fondos y cómo se visualiza la obtención de recursos para la transformación productiva regional, el Estado no tiene que hacerse cargo de la recaudación, según Sandoval.

“El problema de la recaudación es un foco del cual el Estado tiene que hacerse cargo. No podemos seguir como estamos, con un Estado que se somete al interés privado, que sigue detrás de él, parchando los problemas y los impactos que va generando y que no se decide a asumir un rol protagónico en la economía. Es lo que esperamos de Huachipato. Por eso, no estamos de acuerdo con la medida de que se renuncie, digamos, y se deshaga una empresa que es estratégica, como lo es producir acero. Lo que hay que hacer es reconvertir a través de recursos, porque hay inversión que hacer, y también a través de la innovación, para poder generar nuevas industrias asociadas a este tipo de rubro”, aseguró.

Conocimiento e investigación

En estos aspectos, el candidato manifestó ver el rol de las universidades como fundamental para aportar en materias de conocimiento e investigación. Sandoval se refirió al rol protagónico del Estado para dirigir este tipo de asuntos.

“La pregunta es cómo el Estado

asume también un rol protagónico, asociado con entidades como las universidades y también con el mundo privado, pero donde el Estado tiene una responsabilidad. Un Estado no burocrático, sino descentralizado, participativo, con injerencia regional, que dirija un poco el proceso. Porque producimos muy poco, y también podemos producir barcos, y estos barcos pueden terminar dando respuesta a los problemas de conectividad e incluso al traslado de mercancías, que hoy día satura las ciudades con camiones. Y podemos hacerlo a través del cabotaje por mar entre Coronel y el puerto de San Vicente”, dijo.

Sandoval explicó lo anterior relacionándolo con el aporte que pueden realizar las casas de estudio para generar un nuevo modelo productivo. Las universidades pueden aportar sustancialmente según sus comentarios.

“Entonces, todo esto tiene que estar concatenado, y creemos que los FIC (Fondos de Innovación para la Competitividad), que son parte de los fondos que se entregan a las universidades, junto con las iniciativas que la propia universidad va visualizando y vislumbrando, pueden contribuir de manera sustantiva a un nuevo modelo productivo. Un modelo que efectivamente nos saque de esta producción de puras materias primas en grandes volúmenes, donde la escala es la que genera los impactos y donde, como máximo, está semiproducida, sin valores agregados reales”, agregó el candidato.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
 contacto@diarioconcepcion.cl

Transparencia

“Ahora, para recuperar la confianza de la ciudadanía, lo que tenemos que hacer es terminar con el legado de corrupción, de falta de democracia y transparencia que hoy día vive la región. Es un verdadero legado negativo, nefasto, que aleja a las personas de la política, que las aleja de las instituciones y ha abierto una crisis muy importante en la institucionalidad en términos generales. Esto no solo abarca a una institución como el Gobierno Regional, sino que permea a otras”, dijo al respecto Sandoval.

“Creemos que es necesario instalar mecanismos de súper vigilancia ciudadana que permitan llegar a la verdad sobre qué ocurrió con los recursos públicos. Ese es mi compromiso. En segundo lugar, se deben hacer todos los esfuerzos para re-

cuperar los fondos que sea posible, siguiendo la ruta del dinero. No basta con aquellas corporaciones que eventualmente harán sus rendiciones, ya que, al ser privadas, no tienen mucho poder para ser fiscalizadas. También hay que seguir a quienes se han beneficiado de esta inversión pública, para establecer cuáles son los intereses reales detrás de todo esto”, aseveró.

“La transparencia en un gobierno justo, que distribuya y consulte sobre dónde están las prioridades y dónde se pone el gasto, es lo que va a devolver la fe pública y la esperanza en que nuestra región pueda transitar hacia una nueva economía, hacia un desarrollo real e integral que se base en las personas y beneficie a todos sus habitantes”, finalizó Sandoval.